Les manières de « faire collaboratif » : des expériences à Saint-Denis et à Dunkerque

Martine Bodineau

En ligne: https://martinebodineau.fabriquesdesociologie.net/2018/11/15/les-manieres-de-faire-collaboratif-des-experiences-a-saint-denis-et-a-dunkerque/

Notes de l'article

- 1 Respectivement professeur et doctorant en sciences de l'éducation à l'Université de Paris 8 (Laboratoire Experice).
- 2 Au n° 110 de la rue Gabriel Péri.
- **3** Le choix retenu par la coopérative est d'accorder une voix à chaque coopérateur, quelque soit le nombre des parts sociales qu'il détient.
- **4** En janvier 2013, dans le cadre des « Fabriques de sociologie », j'ai participé à l'organisation d'une rencontre réunissant des chercheurs et des militants associatifs avec lesquels je collaborais depuis plusieurs années. Dans ce contexte offrant une grande liberté de parole et une écoute attentive, j'ai été frappée par la pertinence des propos d'une personne connue pour son « franc parler » et j'ai mesuré le poids de la domination de certaines formes de langage. (Cf. le récit de cette rencontre dans *Chroniques des Fabriques*, p. 54. <u>En ligne</u>.
- 5 Durant les années quatre-vingt-dix à deux mille.
- 6 Construit à l'emplacement des anciens immeubles vétustes qui ont été détruits.
- 7 Il s'agissait en particulier des membres du Parti Communiste, engagés aux côtés des élus municipaux.
- **8** L'association que j'ai contribué à créer en 1987, avec des habitants de l'« îlot 9 », fonctionne aujourd'hui de manière épisodique. Je continue néanmoins à gérer le local de l'association qui accueille quelques activités de loisir et les réunions familiales des locataires.
- **9** Il s'agit de militants du mouvement du « DAL » (Droit Au Logement) dont certains sont également membres d'organisations politiques.
- 10 Pour ma part, je souhaiterais que l'on permette aux participants d'expérimenter des modes d'échange plus souples, mais je ne me suis pas encore exprimée à ce sujet.
- 11 Les dirigeants de l'association que j'ai contribué à créer n'étant pas majoritairement issus des milieux militants, les options idéologiques n'étaient pas uniformes, mais la pratique consistant à éviter les débats polémiques, au cours des séances réunissant les locataires, existait néanmoins.
- 12 Les épisodes ultérieurs semblent confirmer que le mode de distribution de la parole fournit un bon indicateur du fonctionnement du « 110 ». Au cours d'une période de tension intervenue à

l'automne 2018, le « bâton de parole » a été abandonné et une « liste d'attente » plus stricte a été instaurée.

- 13 Voir les <u>textes</u> retraçant cette expérience de « permanence de recherche », ainsi que les <u>Fanzines</u> réalisés en collaboration avec le collectif « En Rue » et les participants des chantiers.
- **14** J'ai réalisé plusieurs montages photographiques dans le cadre de la recherche : « <u>En chantier...</u> en recherche », « <u>La petite histoire du banc des amoureux</u> » et « <u>Corps en travail, corps en mouvement</u> » (qui m'a été inspiré par la rédaction du présent texte).
- 15 Argument que je soutiens, avec une note d'humour, à l'adresse de mes co-équipiers.